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【要約版】 

令和 4年度 第 2回高島市図書館協議会 

開催日時：令和 4年 12月 19日（月）15時 30分～18時 00分 

開催会場：高島市立今津図書館 視聴覚室 

出席：國松会長、平松副会長、嶋﨑委員、山本（富）委員、福原委員、桂田委員、 

山本（恵）委員、桑原委員、梅村委員、吉川委員、山本（永）委員 

事務局：玉木館長、志村主監、落合主任、原田 

欠席：田川委員、井上委員 

 

1. 会長あいさつ 

・先日行われた、滋賀県の図書館協議会の集まりにおいても、図書館の外部評価について、

評価基準についての話があった。これは図書館法の改正に伴ったもので、多くの場合、図

書館協議会の仕事になってきている。 

 

2. 協議事項 1：令和４年度 10月までの図書館運営状況について 

 

以下、協議事項内容と質疑応答等。（ ○＝報告内容 ●＝委員意見 ⇒回答 ） 

 

〇事前に資料を送付しており、詳しい説明は省略しご質問ご意見等をお受けしたい。 

●今津図書館の利用が減っていることがはっきりグラフからわかるが、今津東小学校も、

以前は 4 クラスあったが今は 2 クラス。人口減少が急激に進んでいることがわかる。し

かし、こういったデータの出し方をすれば、資料が独り歩きしてしまう可能性があり、人

口減少など資料 10ページを補足する資料が必要だと考える。 

⇒合併時、56,000人の人口が、約 20年が経過し 46,000人に。単純に１万人減。旧

町 1つ分の人口が減ったことになる。利用と人口減少の比較については、資料を集めて

みたいと考える。 

●資料 4ページの各館の意見が、矛盾しているように思う。 

⇒カウンター業務を行っている者の率直な意見を書いたもので、全館の意見を比較分析

は、おこなっていない。 

●今津図書館は、長期休館したことが本当に残念だ。規則だからと開けないのはどうな

のか？一時的にも開けられたのではないか？ 

（裏面へ続く） 
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（続き） 

⇒（会長の回答）昔は、工事しながら開けて、利用者を入れていた。しかし、現在

は、工事現場の安全管理の点で厳しくなっている。業者側も作業中に人に入られるの

は困る。 

●今津の休館中、今津の蔵書は検索の対象外になっているようだったが？また休館中

の苦情はなかったのか？ 

⇒今津の蔵書は HP上から検索できないよう消していた。足場が組まれ、書架全体が

ビニールでラッピングされており、本が取り出せない状態だったため。 

 休館中も本の発注はおこなっており、新刊が届くと市内の他の館で並べてもらって

いた。 

 ●地域ごとの貸出数も出せないか？分析は、この図書館システムでどこまでが可能なの

か？年代層での統計はできるのか？子ども読書推進や移動図書館のデータがあればい

いと思う。                        

●休館中の苦情などはなかったのか？ 初めて月火曜日が市内全館休館になったの

で。 

⇒休館についての苦情は最初あったが、図書館の HP上に、工事の進行状況を写真入

りで載せさせていただき、ご理解いただくように努めた。 

●前の会で出ていた、安曇川図書館で今津の住民が登録すると、安曇川の利用者として

上がってくるというのはどうかと思う。それは直せないのか？ 

⇒ 統計やデータの分析については、業者からの回答を待っている。 

 

協議事項 2：図書館（地域館）の開館時間の見直しについて 

  

○地域館は現在 2名体制で運営をしているが、図書館は祝日等開館している関係で、

定休日以外の休み（いわゆる代休のようなもの）があり、また職員の有給休暇の取得

により、各館で年間 50日前後が１人体制での開館になる。 

このため、拠点館の正規職員や会計任用職員（非常勤）を配置して、補助している

が、それでも年間 20-40日程度は１人体制での開館となっており、1人体制時には、

閉館時に 1人で施錠することとなる。場所によっては、周りに建物（住宅）がなく、

街灯もない中で施錠を 1人で駐車場まで移動することになる。 

また、複合施設内ではあるものの、同居施設の夜間利用がない限り、図書館の職員
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が建物全体を施錠することになることや、図書室の設置位置が他施設からの目が届き

にくいことから、過去に職員に対する問題行動が起こったこともある。 

図書館の職員は、ほとんどが女性であり、退館時の施錠や日中の 1人勤務につい

て、以前から非常に不安を感じており、対策が必要となっている。 

以上のことから、地域館の現状を改善するより良い方法をご協議いただきたい。 

 

〇開館時間の見直しについて（図書館案） 

1人体制での図書館閉館時の安全確保および職員の不安解消のため、地域館の閉館

時間を 1時間繰り上げ、午前 9時～午後 5時までの開館としたいと考える。（開館時

間も 1時間繰り上げる） 

変更した場合のメリット： 

・1人で施錠がなくなる。 

・「夏休み等の学校休業中は、早く開けてほしい」との意見に対応できる。 

・公民館との開館時間のずれが解消し､公民館に来られた方が利用しやすくなる。                           

変更した場合のデメリット： 

・夕方（午後 5時からの 1時間）に来館されていた方が利用できなくなる。 

・拠点館は午前 10時開館のため、地域館の開館時間とのずれ（約 1時間）の

間、正規職員が不在となる。 

〇開館時間の変更は、教育委員会に議案としてあげ、承認を得る必要があるため、想

定される今後のスケジュールは以下のとおり。 

12月：図書館協議会に協議を提出 

3月上旬：教育委員会内部協議 

3月下旬：教育委員会定例会 議案提出 

3月下旬～ 開館時間の変更を周知（HP、市広報たかしま等） 

6月 1日：開館時間変更施行 

   

※出席委員からは、以下のような意見※ 

●普段、▲室を利用しているが、あの建物の 3階部分は、しーんとした状態。 

▲室は、地域柄か利用者が少ないのに、遅くまでやっているなと思っていた。きっち

りと時間変更の周知ができれば問題ないと思う。 

 （裏面に続く） 
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（続き） 

●小学生の保護者の立場からいうと、夏休みに早く開けてもらえるのはうれしい。最近

は公民館も夜間開館がない。               

●▲室は、1階で習い事をして、帰りに上がるが、5時以降は利用者が少ないと以前か

ら感じていた。 

●図書館職員がこんな危険な目にあっていることに驚いている。拠点館も（開館時間

を）9時にしてはどうか？ ややこしくなくていいと思うが。 

●このような運営とは知らなかった。だが 5時以降も利用がないわけではない。 

●5時閉館には賛成。もともと 6時には違和感があった。公民館の人がいないのに図書

室だけが残っている（開けている）のは寂しいと思っていた。施錠が大変なので、

職員のためには。（閉館時間が早まるほうがいい） 

●自分が公民館に勤めていた時も問題はあった。途中で図書室をさりげなく見回ったり

していた。夜間だけでなく、日中も 1人は危ないと思う。危機管理の面からも。 

●利用が 2、3人なのかと思うけれども。その時間帯を利用している人に理解を求めら

れれば賛成。                                                         

●結論からいうと、仕方ない。拠点館は 10時～というけれども職員はもっと早くに出

勤しているのでは？ 9時から 5時までということは、出勤はどうなる？ 9時から

開館してどのくらい利用が増えるか。 

⇒ 拠点館の早出は 9時 30分出勤しており、実際にはもう少し早く出てきている。

地域館が、9時から開館になれば、地域館勤務は 8時 45分出勤となる。 

                               

●拠点館に正規職員がいたとしても、地域館で何かことが起こっても飛んでいけない

が。 

●普段は、6時までやっているのでぎりぎり飛び込みで利用している。その時間帯を

利用している人は決まっていると思われるので、「HPや広報で周知してます」では

なく、個別に丁寧な説明が必要。利用者が納得できる方法で。定着すれば 5時でも

大丈夫。 

●スケジュールで 3月下旬からとなっていて、広報 5月号では遅いのでは？  

今回、図書館のくわしい内情を聞かせてもらえたので、私たちも開館時間変更に同

意意できた。知らなければ、そうはいかないと思うので、ある程度のくわしい説明

が必要だと思う。 
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●変更については、仕方ない。 

●夜間だけではなく、日中も常時 2人体制を維持できないのか？応援の体制が必要で

は？ 他部局から人を派遣してもらうとか。司書の余分配置について、具体的な提

案をいただきたい。 

●微妙。少ないとはいえ利用がある。どういう人が利用しているのかを把握したうえ

で、そういう方々が利用しやすいような方法が（地域館は）個別でできやすいので

はと思うので、対応を考えてほしい。 

●5月号の広報で 6月からの実施というのは、スケジュールとしては、少し短い気が

する。今回詳しい事情を知ったので、開館時間の変更も理解できた。ただ市民にも

同程度の説明がないと納得してもらえないかもしれないと思う。 

●教育委員会の内部協議で、この改定案を図書館協議会の意見としてあげていただき

たい。 

 

【まとめ】 

 ・協議会としては、この変更案におおむね賛成。（周知方法を要検討） 

 ・拠点館と地域館の連絡調整を密に。 

 ・職員の増員を求める。日中も常時２人体制の維持を。 

  

3・その他 

委員より募集案件①：県立高校の図書館見学について 

  高島高校の図書館の見学を今年度中に実現させたいと考えている。目的としては

市立図書館と高校の図書館がタイアップしてなにかできないかと思っている。 

 時期としては、来年 2月上旬ごろを予定しており、会長名で図書館協議会として

学校へ依頼文書を出してもらいたい。見学に参加されたい方は、協議会終了後お知

らせください。※協議会事務局として依頼文を出す予定。 

 

委員より募集案件②：県内移動図書館見学について 

図書館を考える会では、令和 5年 2月 17日（金）に東近江市八日市図書館と

近江八幡市立図書館の移動図書館を見学する予定。目的は、移動図書館の運営につ

いて現場を見せていただき、ノウハウについて教えてもらう。 

                             （裏面に続く） 
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（続き） 

当日午前 8時 30分に安曇川公民館駐車場に集合、午後 4時帰宅予定。市のバ

スを借受けたので、27名以上必要。昼食代は自分持ちでお願いしたい。 

その他意見： 

●来年度予算は増額要求をしたのか？ 

⇒現状維持で。 

●人生 100年時代、リースキリング 学びなおしが予算化されると聞いたが？ 

⇒（会長の回答）具体的に図書館事業とかが出ていればいいが。図書館が自己財

源で運営は難しい。最初の地方創生臨時交付金の時、図書館パワーアップ事

業という細目があった。図書館が堂々と使えるものがあったが、図書館まで

は降りてこなかった。図書館は、アンテナを張って補助金を探してほしい。 


